Akutes Koronarsyndrom: Früher Einsatz von Pravastatin ist sinnvoll	48
Dilatative Kardiomyopathie: Welche Patienten	
profitieren besonders von Bisoprolol?	49
Hypertonie: Losartan bessert sexuelle Dysfunktion	on 50
Onychomykosen: In vielen Fällen hilft die topische Behandlung	52
→ Ernährung	54
Edith Lares	
Verhungern im Schlaraffenland – Mangelernährung bei Senioren	
→ Pharmakoökonomie	59
V. Ulrich, T. Müller-Bohn	
Innovationen im Arzneimittelmarkt – Wie lassen Arzneimittelinnovationen bei der Budgetberecht berücksichtigen?	
Berichte	64
Universität Frankfurt: Akademische Feier	64
1. Nordrhein-Westfälischer Kooperationstag über	
"Sucht und Drogen"	66
Elsa Ullmann, München, 90 Jahre alt	69
Nomenklatur:	=0
Herkunft und Bedeutung von Pflanzennamen	70
Universität Göttingen: Alte pharmakognostische Sammlung gerettet	71
ComPharm	73
Surftipps: Internetseiten für Senioren	73
LAK Baden-Württemberg: Online-Stellenmarkt	73
Briefe	74
Pharma und Partner	109
→ Fachliteratur	115
→ Was · Wann · Wo	116
Termine und Ankündigungen	116
Tagungen 2001	133
Personen	135
Apotheken	141
→ Patienteninfo	143
→ Umfrage Beratung von Krebspatienten	145
→ Rückrufformulare	149
→ Impressum	154

Titelfoto: Bilderbox, DAZ-Archiv Titelgestaltung: Atelier Schäfer, Esslingen

Will GEHE niederländische Apotheken kaufen?

Die lockeren Regeln auf dem niederländischen Apothekenmarkt sind immer wieder Anlass für Spekulationen und Experimente. Erst im vergangenen Sommer hatte die britische Apothekenkette Boots die Apothekenabteilungen in ihren niederländischen Drogeriemärkten geschlossen und später auch die Drogeriemärkte verkauft. Nun meldet die niederländische Fachzeitschrift "Pharmaceutisch Weekblad" Aktivitäten des deutschen Pharmagroßhändlers GEHE, der angeblich versucht, dort eine Apothekenkette aufzubauen.

25

Umfrage: Beratung von Krebspatienten

Die Klinik für Tumorbiologie, Freiburg, erstellt gemeinsam mit der DAZ einen Leitfaden "Kompetente Patienten – Kompetente Berater" zur besseren Beratung von Krebspatienten in der Apotheke. Um ihn möglichst nahe an der Realität der Beratungssituation in der Apotheke auszurichten, sollen auch Ihre Erfahrungen als Berater von Patienten mit Krebs verwertet werden. Wir bitten Sie daher, Ihre Erfahrungen bei der Beratung von Krebspatienten mitzuteilen und sich ein wenig Zeit zu nehmen, den Fragebogen auf den Seite 145 und 147 auszufüllen.

28

Keine Abgabe von Restarzneimitteln durch Ärzte

Die Abgabe von Restarzneimitteln durch einen niedergelassenen Arzt, die dieser von Patienten oder Angehörigen verstorbener Patienten erhält, ist ein Angriff auf die Arzneimittelsicherheit. Dies betonte der Leiter der Arzneimittelkommission der Deutschen Apotheker (AMK), Prof. Dr. Volker Dinnendahl, im Vorfeld des Urteils gegen einen westfälischen Landarzt, gegen den verhandelt wird, ob er mit der Abgabe von Arzneimitteln gegen das Arzneimittelgesetz verstoßen habe.

24

Wie Ärzte bei Arzneimitteln sparen wollen

Die Mediziner schlagen der Politik vor, bei den Distributionskosten für Arzneimittel zu sparen. Ihrer Meinung nach müsse auch die Preisbildung bei patentgeschützten Medikamenten nach unten geregelt werden. In den Mitte vergangener Woche bekannt gewordenen neuen Eckpunkten skizzieren sie darüber hinaus, wie die "unzumutbaren" Arzneimittelbudgets durch ein neues Instrument (Richtgrößen) abgelöst werden könnten.

19

Innovationen im Arzneimittelmarkt

Innovative Arzneimittel sind teuer, aber sie bringen den Patienten einen Nutzen, der auch von Kritikern des Arzneimittelmarktes anerkannt wird. Auch das 1993 in Kraft getretene Gesundheitsstrukturgesetz, mit dem in Deutschland die Budgetierung des Arzneimittelmarktes begann, sieht für das Budget eine Innovationskomponente, also ein für innovative Arzneimittel bestimmtes Kostensegment, vor. Unter Pharmakoökonomen ist allerdings umstritten, wie die Innovationskomponente zu berechnen ist. Einen neuartigen Ansatz stellen wir hier vor.

59